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LIGEIRINHO
Recado da Comunidade 

destino possui algum vírus. Atenção: 
No entanto, ao acessar, uns segundos 
depois aparece o seguinte: Este site 
foi classificado como não seguro. A 
Microsoft recomenda que você não 
continue neste site. Ele foi relatado 
à Microsoft por conter ameaças de 
phishing que podem entrar roubar 
informações pessoais ou financeiras.

DEBATE – CANDIDATO – 
MUNÍCIPES - Virou comédia ou 
quem sabe certa dor de cotovelo, 
pois adversários políticos se 
agridem verbalmente durante a pré-
candidatura e principalmente quando 
passaram a ser candidatos. Ataques 
viraram rotina e o que interessa 
é o Plano de Governo, ou seja, de 
Trabalho. Essa de querer gritar mais 
alto e denegrir a imagem do outro, 
demonstra despreparo para exercer 
cargo eletivo. Outra, debate mesmo 
era realizada na extinta Rádio Barriga 
Verde, com o radialista (locutor) 
Ailton Viel, onde ele e os convidados 
para fazer perguntas, inclusive, os 
candidatos tinham direito a várias 
perguntas, inclusive, com réplica e 
tréplica. Agora, perdeu o sentido, 
com isto em termos de informação e 
conhecimento. 

BENS e CAPITAL - O 
enriquecimento ilícito é um 
acréscimo ao patrimônio pessoal em 
tão pouco tempo sem justa causa 
ou declaração ao órgão competente 
(exemplo: Fisco), decorrente por 
fins de uso ilícito ou por através 
do tráfico de influência. GOOGLE 
Se tem patrimônio maior do que o 
ganho real, devem sim, informar e 
não sonegar informação. Na política 
dá para ver e perceber, ostentam e 
não declaram (...). 

O que é Lavagem de Dinheiro? 
A lavagem de dinheiro consiste em 
conjunto de operações comerciais ou 
financeiras que têm como objetivo 
a incorporação, na economia, de 
bens, direitos ou valores originados 
direta ou indiretamente de qualquer 
infração penal. GOOGLE Então se cria 
empresa e prestadora de serviço, no 
entanto, tem certo negócios que não 
dá tanto dinheiro assim para lavar e 
passar a ser legal a atividade ilicita! 

ATUAÇÃO - Todo o respeito 
para com o Vereadores, mas, 
sinceramente, a Palavra Livre 
aumentou o tempo de 5 para 8 
minutos, no entanto, repetem 
boa parte do Expediente dos 
Parlamentares. O que apresentam 
é um cabo de guerra envolvendo 
situação e oposição. Falta mesmo 
respeito e consideração, pois 
certas agressões verbais não 
ajudam em nada o crescimento 
e desenvolvimento do Município 
e nem melhoram a qualidade de 
vida do povo. Auta proteção e nem 
ataques excessivos é bom, porém, 
cobrar o justo e necessário, ainda 
saber reconhecer os feitos é uma 
virtude de poucos pelo que dá para 
perceber nestes anos todos levando 
informação e conhecimento. 

Porque a população feminina 
é maior que a masculina?

De acordo com o IBGE, 
o motivo para uma maior 
população feminina é a alta 
mortalidade que os homens 
têm, independente do grupo etário 
a qual pertencem. Em comparação 
por idade, os homens de até 24 anos 
são maioria no Brasil. GOOGLE 27 de 
out. de 2023

ESTELIONATO - Você não tem 
os serviços de uma operadora de 
celular, no entanto, recebe o seguinte 
e-mail: OPERADADORA [X] - Fatura 
em atraso. Seu CPF será negativado 
em breve! Isto encaminham 
mensalmente, colocando código 
do cliente e para pagamento, no 
entanto, não consta nome e nem 
empresa do suposto devedor. A 
informação ou fake é o seguinte: 
Olá, Cliente! Você esta recebendo 
a sua fatura da (...). Total a pagar 
é de R$ 199,00. Abaixo consta: 
acesse sua fatura. Em seguida a 
ameaça: Caso o pagamento não for 
identificado no prazo estimado, seu 
nome será incluso no sistema de 
proteção ao crédito SPC/SERASA no 
próximo dia útil.

Abrindo acesso a fatura, consta 
data de vencimento, valor, forma de 
pagamento sendo boleto bancário, 
sugerindo segunda via e débito 
bancário. Alegando serviços de TV, 
aplicativos, fone, serviços móveis. 
Todos meses mandam via e-mail, 
porém, é fake e peculato, pois nada 
consta do nome incluso no SPC e 
Serasa. Isto é estelionato, consiste 
basicamente na prática de golpes, 
nos quais o criminoso engana a 
vítima para obter algum tipo de 
vantagem, na maioria das vezes em 
dinheiro.

Outro GOLPE – Desta vez 
usando o nome dos CORREIOS, 
enviada por e-mail. Boa tarde 
jornal, Meu nome é Beatriz Amanda, 
trabalho no Setor de Gerenciamento 
de Entregas dos Correios. Sua 
compra foi retida pela fiscalização 
alfandegária devido à falta de 
pagamento de taxas obrigatórias. 
Para prosseguir com a liberação de 
sua remessa, efetue o pagamento 
pendente o mais brevemente 
possível. Clique no botão abaixo e 
siga as instruções. O nome informado 
é ilusório e enganoso. 

RASTREAR REMESSA
Prossegue, Empresa Brasileira 

de Correios e Telégrafos – ECT. Esta 
é uma notificação automática, não 
há necessidade de responder

Enviada para jornal@
jornalotempo.com.br, em 
17/09/2024, às 17:29:21.

redirecionando
Você será redirecionado 

automaticamente, mas antes, para 
sua segurança, estamos fazendo 
validações importantes!

Estamos verificando se o link 

Celesc passa a cobrar por recarga em 
eletropostos para garantir manutenção 
e expansão do corredor elétrico 
Cobrança ocorre depois de quase dez anos de serviços gratuitos

A partir de 23 de setembro de 
2024, a Celesc começará a cobrar pelo 
uso de suas estações de recarga de 
veículos elétricos em Santa Catarina. 
Após quase 10 anos de serviço 
gratuito, essa mudança visa garantir a 
manutenção e a expansão de um dos 
maiores corredores elétricos do Brasil, 
promovendo maior disponibilidade 
e confiabilidade das estações de 
recarga.

O pagamento será realizado 
exclusivamente por meio do aplicativo 
“Eletroposto Celesc”, disponível nas 
lojas de aplicativos. As tarifas serão:

•	 Estações Rápidas: R$ 2,49/
kWh + R$ 5,00 (taxa de desbloqueio)

•	 Estações Semirrápidas: 
R$ 2,19/kWh + R$ 2,50 (taxa de 
desbloqueio)

Por exemplo, para carregar 
completamente um carro elétrico 
que consome cerca de 40 kWh, o 
custo em uma estação rápida será de 
aproximadamente R$ 104,60. Já em 
uma estação semirrápida, o valor seria 
de R$ 89,10.

Uma taxa de ociosidade de R$ 
1,00 por minuto será cobrada quando 
o veículo permanecer estacionado na 
estação de recarga após a bateria 
estar completamente carregada.

No entanto, há uma tolerância 
de 10 minutos para que o motorista 
desconecte o carro e libere o espaço. 
Após esse período, a taxa começa 
a ser aplicada. Essa medida tem o 
objetivo de incentivar a rotatividade 
nos eletropostos, garantindo que mais 
usuários possam utilizar as estações 
sem longas esperas.

Liderança na mobilidade 
elétrica

Desde 2015, a Celesc tem sido 
pioneira na criação da infraestrutura 
de carregamento de veículos elétricos 
em Santa Catarina. Desenvolvido em 
parceria com a Fundação CERTI, o 
projeto “Eletropostos Celesc” parte 
de uma iniciativa de Pesquisa e 
Desenvolvimento (P&D), da Aneel 
(Agência Nacional de Energia Elétrica) 
e foi criado para fomentar o mercado 
de veículos elétricos e estabelecer 
um corredor elétrico sustentável no 
estado.

•	 Fase 1 (2015): Foram 
instaladas 7 estações em cidades 
como Araquari, Florianópolis e 
Joinville, criando um corredor elétrico 
de 300 km.

•	 Fase 2 (2018): A rede foi 
expandida para 1.500 km com a 
instalação de 23 novas estações, 
cobrindo quase 75% do território 
catarinense.

•	 Fase 3 (2023): A 
infraestrutura continua crescendo com 
20 novas estações, incluindo uma 

ultrarrápida, totalizando 66 estações 
em 35 municípios, com 89 conectores.

O uso das estações aumentou 
exponencialmente, passando de 3.064 
recargas em 2021 para 20.206 em 
2023, representando um crescimento 
de quase 560%. O consumo de energia 
também saltou de 29.648 kWh para 
246.686 kWh no mesmo período, um 
aumento de 732%.

Nova fase e expansão
Com o início da cobrança, a 

Celesc entra em uma nova fase do 
projeto, visando a manutenção e 
expansão contínua da infraestrutura. 
O presidente da Celesc, Tarcísio Rosa, 
ressaltou: “A introdução das tarifas 
garantirá que os catarinenses possam 
contar com uma infraestrutura 
robusta e em constante crescimento, 
reforçando o compromisso da Celesc 
com a inovação e o desenvolvimento 
sustentável, lembrando que a Celesc 
ofereceu o serviço gratuito por 
quase dez anos, contribuindo com o 
desenvolvimento do setor e a cultura 
do carro elétrico. A Celesc é pioneira 
no assunto”.

O gerente do projeto do Corredor 
Elétrico Catarinense, engenheiro 
Marco Gianesini, também destacou 
a importância da medida: “A tarifa é 
fundamental para garantir que a rede 
continue crescendo e oferecendo 
um serviço de qualidade, ampliando 
a mobilidade sustentável em Santa 
Catarina.”

Como fazer a recarga:
Para realizar a recarga em um 

eletroposto, o usuário deve seguir as 
instruções no aplicativo “Eletroposto 
Celesc”. O pagamento pode ser feito 
por:

Cartão de Crédito:
1. No menu principal, clique no 

ícone de pagamento, vá em “Cartões” 
e depois em “Cadastrar”.

2. Insira os dados solicitados e 
clique em “Adicionar”.

3. Encontre o carregador 
desejado no mapa ou na lista e clique 
em “Iniciar recarga”.

4. Selecione o cartão cadastrado 
como forma de pagamento e inicie a 
recarga.

5. Para encerrar antes de 
completar 100%, clique em “Encerrar 
recarga” e desconecte o veículo.

Voucher:
6. No menu principal, clique no 

ícone de pagamento e selecione a aba 
“Vouchers”.

7. Ative o voucher inserindo o 
código recebido.

8. Selecione o carregador, 
escolha o voucher e inicie a recarga.
Imprensa Celesc
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Justiça catarinense instala a Vara Regional de Garantias de Caçador na próxima semana 
Nova unidade será a nona do gênero no Estado

Nota de Esclarecimento

O Poder Judiciário catarinense instalará, no 
dia 25 de setembro, a Vara Regional de Garantias 
de Caçador, no Meio-Oeste. A unidade é a nona do 
gênero no Estado e, além da comarca-sede, terá 
competência, conforme previsto na Resolução TJ 
n. 35, de 4 de setembro de 2024, de atendimento 
às demandas das unidades judiciárias de Campos 
Novos, Capinzal, Catanduvas, Fraiburgo, Herval 
d’Oeste, Joaçaba, Lebon Régis, Tangará e Videira. 
Inicialmente, os trabalhos na nova unidade ficarão 
sob a responsabilidade da juíza Lívia Rocha 
Cobalchini.

Cabe ao juízo de garantias apreciar os inquéritos 
policiais, os procedimentos investigatórios, as 

notícias-crime, as representações criminais, as 
medidas cautelares e assecuratórias, os pedidos 
de prisão, de liberdade e de quebra de sigilo de 
dados e telefônico, a produção antecipada de 
provas, as exceções e os incidentes formulados 
em investigação criminal. Nessa unidade também 
serão processados e julgados os habeas corpus e 
os mandados de segurança, além de realizadas 
as audiências de custódia e outros procedimentos 
previstos na normativa até o oferecimento da 
denúncia.

A Justiça catarinense foi pioneira na criação de 
varas de garantias. A Vara Regional de Garantias 
de Rio do Sul foi a primeira implantada no país 

com essa denominação, em dezembro de 2023. 
Desde então, já foram entregues unidades nas 
comarcas de Balneário Camboriú, Itajaí, Capital, 
Blumenau, Joinville e Lages, além da Vara Criminal 
da Região Metropolitana de Florianópolis. O novo 
modelo de justiça criminal adotado pela Justiça 
catarinense prevê a implantação de 17 juízos de 
garantias até 2025.

NCI/TJSC

O Tribunal de Justiça de Santa Catarina 
(TJSC) esclarece que, em maio de 2018, 
disponibilizou R$ 6,2 milhões, provenientes de 
transações penais e penas pecuniárias, para 
o programa “Câmeras Policiais Individuais 
PMSC”. 

Parte do valor, aproximadamente R$ 3 
milhões, foi usada para a aquisição de 2.425 
câmeras corporais, 190 estações de recepção 
e pontos de função para automatizar, com o 
PMSC Mobile, o acionamento da gravação das 
câmeras. 

É importante frisar que o projeto 
apresentado à época pela Polícia Militar de 
Santa Catarina ao TJSC era exclusivamente 
para a aquisição de equipamentos e não 
incluía a manutenção dos mesmos. Desta 
forma, o restante do valor disponibilizado, 
mas que não foi utilizado para o fim requerido 
(aproximadamente R$ 3,2 milhões), 
acabou sendo devolvido pela PMSC.

Neste sentido, o Tribunal de Justiça de 
Santa Catarina esclarece que, embora tenha 
dado apoio financeiro para o início do projeto 
“Câmeras Policiais Individuais PMSC”, a 
escolha pela continuidade do programa não 
é de competência do Judiciário catarinense. 
Por fim, o TJSC ressalta que sempre será 
parceiro da PMSC para novos projetos 
em prol da sociedade catarinense.

Núcleo de Comunicação Institucional do 
Tribunal de Justiça de Santa Catarina (NCI/
TJSC)

GESTÃO DE PESSOAS SOB A ÓTICA DA DIVERSIDADE
Fabiano Alves de Oliveira * 

A crescente conscientização da sociedade em relação a mudanças 
comportamentais acelera transformações na gestão de pessoas no meio 
corporativo. As empresas, como parte integrante da sociedade, adotam políticas 
de diversidade, equidade e inclusão para assegurar representação justa e 
igualdade de oportunidades, independentemente de gênero, raça, orientação 
sexual, deficiência, idade ou origem étnica. O tema passou a ser discutido nos 
mais diferentes estudos sobre gestão de pessoas, como é o caso do relatório da 
McKinsey – “A diversidade importa cada vez mais: o valor do impacto holístico”, 
o qual reforça que o papel da diversidade tornou-se uma estratégia crucial para 
aumentar criatividade, inovação e mesmo de desempenho financeiro.

Ainda falta muito para que a maioria das empresas compreenda plenamente o 
impacto da representatividade e da inclusão, mas cresce o número de organizações 
que revisam seus modelos de gestão de pessoas. A visão homogênea e excludente, 
que ainda persiste em alguns meios, vem sendo substituída pela valorização da 
diversidade. Esse olhar reconhece que cada pessoa, com suas particularidades, oferece contribuições valiosas, 
e as empresas devem facilitar esse processo.

Criar valor a longo prazo vai além de reconhecer as diferenças: é necessário encará-las como um 
ativo estratégico. Toda a organização deve comprometer-se com uma cultura de respeito às diferenças. O 
levantamento Tendências de Diversidade e Inclusão 2024, da Great Place To Work, reafirma que diversidade e 
inclusão são prioridades estratégicas para 66,8% dos entrevistados no Brasil. O principal desafio é engajar as 
lideranças.

A mudança deve começar de dentro para fora, e todos precisam estar conscientes de seu papel para um 
ambiente inclusivo. Quando percebem que a empresa adota e pratica esses valores, os colaboradores sentem-
se mais motivados a contribuir e se inserir neste mesmo caminho.

O que percebo é que, cada vez mais, investir na construção de um ambiente inclusivo e respeitoso favorece 
equipes com maior potencial para impulsionar inovação, produtividade e competitividade. Quando olhamos 
para diferentes modelos de negócio e de trabalho, a constatação é sempre a mesma: é preciso criar um local 
em que todos se sintam seguros e confortáveis para se expressar livremente. A comunicação transparente é 
fundamental para todos estejam cientes das políticas e iniciativas da empresa nessa área – e assim, sob a ótica 
da diversidade, ter uma organização inovadora, competitiva e sustentável a longo prazo.

* Diretor de Pessoas, Estratégia e Gestão na Irani Papel e Embalagem 

PCH Águas de Ouro: 
Energia Sustentável e Compromisso Ambiental

A Pequena Central Hidrelétrica (PCH) Águas de Ouro, está projetada no rio do Peixe, entre os 
municípios de Capinzal e Ouro. Com uma capacidade instalada de 17,00 MW, a usina é um importante 
projeto de geração de energia hidráulica para a região.

Em maio de 2022, a PCH Águas de Ouro obteve a Licença Ambiental Prévia (LAP) N° 2490/2022, 
concedida pelo Instituto do Meio Ambiente de Santa Catarina (IMA), com validade de 60 meses. 
Durante esse período, diversas ações de monitorização ambiental estão em andamento, cumprindo 
os requisitos estabelecidos na licença.

Dentre as ações em andamento estão: o monitoramento da qualidade da água do rio do Peixe 
e da biodiversidade ligada a este, destacando-se: os monitoramentos do Cagado rajado, Phrynops 
williamsi, que é um tipo de tartaruga. Dê espécies de reófitas – que são pequenas plantas que ocorrem 
no leito e nas bordas do rio, e de macroinvertebrados aquáticos , que organismos que habitam o leito 
do rio . Estas espécies são indicadoras da qualidade ambiental e por tanto, fundamentais para manter 
o equilíbrio dos ecossistemas aquáticos da região.

Além disso, está em andamento o Programa de Comunicação Social, que visa manter a comunidade 
informada sobre o progresso do empreendimento e suas atividades. A transparência e o diálogo com 
a população são prioridades para assegurar que o projeto avance de maneira sustentável e em 
consonância com as expectativas da sociedade local.

A PCH Águas de Ouro representa um passo importante para o desenvolvimento energético da 
região, desenvolvimento econômico (emprego, renda, tributos, oportunidade de investimento), 
aliando geração de energia limpa com a preservação do meio ambiente e a integração social.

Errata: Considere a matéria da página 19 desta mesma edição e não considere a ilustração. 
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Uniformes para os alunos de 
hidroterapia da APAE de Ipira

Foram entregues nesta semana os uniformes para hidroterapia aos alunos 
da APAE de Ipira - SC. O projeto é realizado através de uma parceria entre o 
Consórcio Machadinho, Consórcio Itá, Companhia Hidromineral de Piratuba e 
a própria entidade.

Os alunos receberam um kit com mochila, garrafinha para água, camiseta 
e roupão, personalizados. Também foram adquiridos materiais de apoio às 
aulas como halteres, bastões, pranchas fit e kit hidroterapia. As atividades 
acontecem semanalmente, com apoio de profissionais como educador físico, 
fisioterapeuta e demais professores.

O projeto de hidroterapia tem como objetivo utilizar a água como meio 
de prevenção e reabilitação, possibilitando a ampliação da motricidade, 
capacidade aeróbica, resistência cardiorrespiratória e diminuição do percentual 
de gordura.  As aulas também ajudam a melhorar a locomoção, a postura e o 
equilíbrio, além de desenvolver a integração social.

Para saber mais sobre os Projetos Sociais do Consórcio Machadinho acesse 
www.machadinho.com.br .
Ana P. Roncaglio Spudeit / Assessoria de Comunicação 

Prefeitura de Capinzal investe em pavimentação de vias públicas
Fez a revitalização num primeiro momento da Rua José Zortéa e agora está por concluir asfalto em toda a extensão que era de calçamento irregular 

A Reportagem de O TEMPO jornal de fato, 
na terça-feira, 17 de setembro devido boatos e 
rumores, foi até a Rua José Zortéa para obter 
informação e poder levar conhecimento. Sendo 
bem sucedida ao ir à mencionada na Rua, dia e 
hora exatos, quando involuntariamente encontrou 
o maquinário, funcionários, inclusive, o gerente 
da empresa vencedora da licitação Comércio 
e Transporte Bresola Ltda, de Campos Novos 
(SC), sendo Dário Bresola, que informou sobre o 
cronograma de trabalho. 

A obra vem sendo transformada a de 
pavimentação de calçamento que estava ondulado, 
irregular, de difícil trânsito para asfáltica.

O início foi em 18/06/2024 e término para 
18/11/2024, prazo de 150 dias (cinco meses), 
tendo um custo de R$ 1.122.271,19, destes num 
projeto de financiado com recursos do Governo 
Federal de R$ 481.104,00 e contrapartida da 
Prefeitura de R$ 641.167,19, sendo duas etapas 
para a sua devida construção.  

Ele nos informou que parte da base já foi 
adicionada, sendo a próxima etapa o meio-fio 
com canaleta, posteriormente, outro serviço de 
base, os acabamentos finais de imprimação e de 
para o asfaltamento. São aproximadamente 600 
metros de comprimento e largura de 8 metros.

Foi perguntado a ele: Essa obra pode 
ser considerada ou não pequena? Respondeu 
assim: Acredito que não, sendo um pouco atípica, 
pois antes de fazer a sub-base, a qual era de 
calçamento, e o material que se encontrava 
não dava compactação e foi trazido outro para 
dar melhor qualidade a via pública, portanto, 
isto atrasou os serviços de escavar, completar 

e compactar, sendo que a trafegabilidade da 
rua estava 90% liberada, apesar da obra em 
andamento. 

Na fase que se encontra a obra, a chuva 
provavelmente não é um fator tão determinante, 
é lógico se a umidade estiver muito alta não 
consegue executar a base, dependendo que seque. 
Estão na pendência da execução do meio-fio e da 
canaleta, aí vem a concretação, compactação, fim 
da base, imprimação e conclusão.

Na empresa também tem um capinzalense 
trabalhando, o qual se aposentou na Prefeitura 
de Capinzal, o Mãozinha, 30 anos como servidor 
público, aposentado 20 anos e há 1 ano e meio 
operador de máquina na mencionada empresa, 
sendo Deoclides Coelli, popular Mãozinha.   

 
Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: Gerente da empresa Comércio e Transporte Bresola Ltda, de Campos Novos (SC), 
sendo Dario Bresola e o operador de máquina popular Mãozinha. 
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MOMENTO CÍVICO LACERDÓPOLIS 

“Liberdade é nosso maior tesouro e a independência o nosso maior legado”.
 Foi com esse propósito que a Administração Municipal de Lacerdópolis, através 

da Secretaria de Educação/ Cultura e Esporte em parceria com o Centro Integrado de 
Educação de Lacerdópolis – CIEL, Centro de Educação Infantil Anjo Azul, os grupos 
da oficina de dança do município e Escola de Educação Básica Joaquim D’Agostini, 
promoveram na noite de sexta-feira (06/09/2024), em Lacerdópolis, o Ato Cívico alusivo ao 7 
de setembro. O evento realizado no ginásio de esportes reuniu alunos, famílias, autoridades 
e a comunidade em geral.

 O momento cívico demonstrou o empenho das instituições em manter os valores e 
respeito a Pátria. as apresentações emocionaram o público presente. A Administração 
Municipal em parceria com SMECE agradece a participação de todos.

Prefeitura de Capinzal investe em pavimentação de vias públicas
Fez a revitalização num primeiro momento da Rua José Zortéa e agora está por concluir asfalto em toda a extensão que era de calçamento irregular 
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A POLÍTICA EM NOSSAS VIDAS
Por Luiz Carlos Amorim - Escritor, editor e revisor, cadeira 19 na 
Academia SulBrasileira de Letras, Fundador e presidente do Grupo 
Literário A ILHA, com 44 anos de trajetória. http://luizcarlosamorim.
blogspot.com/ 

O que rola em nosso país (e em muitos outros) 
não é política de verdade, é politicagem, mas seja 
o que for, ela influi diretamente na minha vida e na 
vida de todos os cidadãos, então não posso ficar 
alheio a ela. Ouço pessoas dizendo que não querem 
saber de política, que não adianta muito votar nesse 
ou naquele candidato porque são todos iguais. 
Ou então vejo algumas pessoas aceitando algum 
benefício em troca do voto, favorecendo a entrada 
no poder público de candidatos que, comprando 
votos, mostram bem a que vem.

Pois todos deveríamos prestar muita atenção 
na política, mesmo que seja a politicagem que 
grassa em nosso meio, principalmente por causa 
disso, pois ela afeta, e muito, a vida de cada um de nós. Devemos, sim, procurar 
saber tudo o que for possível sobre os candidatos, antes de uma eleição. O que não 
devemos é acreditar em todas as suas promessas e mentiras. E se não houver em 
quem votar, podemos anular o voto, que é a única maneira de manifestar nosso 
descontentamento e indignação com o estado de coisas que se arrasta de há tanto 
tempo.

Precisamos saber votar e precisamos saber cobrar trabalho daqueles em 
quem votamos, pois eles são pagos por nós e estão a nosso serviço. São os 
representantes que elegemos para dirigir nossas cidades, nossos Estados e nosso 
país, que administrarão a saúde, a educação, a segurança, a infraestrutura. São os 
vereadores, prefeitos, deputados, senadores, governadores e presidente que vão 
dirigir nossos destinos. São eles que, uma vez colocados no poder legislativo pelo 
nosso voto, aprovarão leis que nos prejudicarão e deixarão de aprovar leis que 
beneficiariam a sociedade como um todo. São eles que, céleres, legislarão em causa 
própria. Isso tudo sem falar da corrupção e da impunidade que dilapidam o dinheiro 
público e impedem que os recursos formados pela grande quantidade de impostos 
que pagamos sejam aplicados em mais obras. Há que saibamos, mais do nunca, 
para o nosso próprio bem, em quem estamos votando.

Então a política influi em tudo na vida de cada cidadão. Todos precisamos 
estar atentos tanto quando formos votar, quanto depois das eleições, quando 
nossos “representantes” estiverem “trabalhando” para o povo. Porque eles estão lá, 
ganhando seus altos salários que eles mesmos estipularam, para servir o povo. O 
povo é quem paga seus salários milionários e os recursos que são “desviados” e que 
nunca são devolvidos aos cofres públicos.

A política está presente em tudo, favorecendo ou prejudicando a vida de cada 
cidadão. Há que nos conscientizarmos disso, para que não nos iludamos, achando 
que o que está acontecendo não tem nada a ver conosco.

Luiz Carlos Amorim
Fundador e presidente do Grupo Literário A Ilha em SC, com 44 anos de atividades 
e editor das Edições A Ilha, que publicam a revista Suplemento Literário A 
Ilha, a revista ESCRITORES DO BRASIL e mais de 100 livros editados. Eleito 
Personalidade Literária pela Academia Catarinense de Letras e Artes. Ocupante 
da cadeira 19 da Academia Sul Brasileira de Letras. Editor do portal Prosa, Poesia 
& Cia. Mantenedor do portal PROSA POESIA E CIA: Http://www.prosapoesiaecia.
xpg.com.br  e autor de 35 livros de crônicas, contos, poemas, infanto-juvenil, três 
deles publicados no exterior.  Blog:   http://luizcarlosamorim.blogspot.com/ 

O dessalinizador do MIT 
Mario Eugenio Saturno (https://www.facebook.com/Mario.Eugenio.
Saturno ) é Tecnologista Sênior do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE) e congregado mariano

Pesquisadores do Instituto de Tecnologia de 
Massachusetts (MIT) e da Universidade Jiao Tong de 
Xangai, na China, divulgaram um projeto mais eficiente 
de dessalinização que recebe água salgada como do 
mar e que utiliza a luz solar como fonte de energia. 
Um artigo sobre o projeto tecnológico foi publicado na 
revista Joule. 

O dispositivo criado permite que a água circule 
em redemoinhos de forma semelhante à circulação 
termoalina, que é a circulação das águas dos oceanos 
do nosso planeta que é movida pelas diferenças de 
densidade entre as massas de água no oceano e 
que ocorrem em função de pequenas variações na 
temperatura ou na salinidade (halina) da água. 

Esta circulação, combinada com o calor do sol, leva a água a evaporar, deixando 
o sal para trás. O vapor de água resultante pode então ser condensado e coletado 
como água pura e potável. Enquanto o sal restante continua a circular através e 
para fora do dispositivo, em vez de acumular e causar entupimento do dispositivo. 

O novo sistema tem uma taxa de produção de água mais alta e uma taxa de 
rejeição de sal maior do que todos os outros sistemas passivos de dessalinização 
solar que estão sendo testados atualmente. 

Os pesquisadores estimam que, se o sistema for ampliado até o tamanho 
de uma pequena mala, ele poderá produzir cerca de 4 a 6 litros de água potável 
por hora e durar vários anos antes de exigir peças de reposição. Nessa escala e 
desempenho, o sistema pode produzir água potável a um preço mais barato do que 
a água da torneira. 

O primeiro equipamento que a equipe produziu dessalinava em estágios, sendo 
que cada estágio continha um evaporador e um condensador que usava calor do sol 
para separar passivamente o sal da água que entrava. Esse projeto, que a equipe 
testou no telhado de um prédio do MIT, converteu eficientemente a energia do sol 
para evaporar a água, que foi então condensada em água potável. Mas o sal que 
sobrou rapidamente se acumulou como cristais que obstruíram o sistema depois de 
alguns dias. 

Então, eles criaram uma solução com camadas semelhantes, desta vez com 
um recurso adicional que ajudou a circular a água de entrada, bem como qualquer 
sobra de sal. Embora esse projeto tenha impedido que o sal se instalasse e se 
acumulasse no dispositivo, ele dessalinou a uma taxa relativamente baixa. 

Na última tentativa, a equipe chegou a um projeto que atinge uma alta taxa 
de produção de água e alta rejeição de sal, o que significa que o sistema pode 
produzir água potável de forma rápida e confiável por um período prolongado sem 
manutenção. Combinou seus dois conceitos anteriores: um sistema de evaporadores 
e condensadores em vários estágios, que também é configurado para aumentar a 
circulação de água e sal dentro de cada estágio. 

A equipe prevê que um dispositivo um pouco maior poderia produzir 
passivamente água potável suficiente para atender às necessidades diárias de uma 
pequena família. O sistema também pode atender as comunidades costeiras fora da 
rede de água, onde a água do mar é facilmente acessível. 

UM FATO RELEVANTE -
O LIVRO DE EDMUNDO LIMA DE ARRUDA JÚNIOR

Prof. Dr. Adelcio Machado dos Santos
                                                    Advogado (OAB/SC 4912)

                                                        
Em primeiro plano, o livro “O Direito no Abismo – Da Desreferencialização 

Institucional da Lei”, da lavra de Edmundo Lima de Arruda Júnior, surge como 
uma obra de destaque no campo da Sociologia Jurídica e representa a maturidade 
intelectual do autor, um renomado causídico que tem se dedicado à análise das 
complexidades do ordenamento jurídico. Esta obra não apenas marca um ponto 
alto na trajetória do autor, mas também se estabelece como uma leitura essencial 
para aqueles que buscam entender as transformações e desafios contemporâneos 
enfrentados pelo Direito.

Igualmente, com um título que evoca uma sensação de crise e instabilidade, 
o livro perquire a crescente fragilização das normas legais que, outrora, garantiam 
a estabilidade e a previsibilidade do sistema jurídico. Edmundo Lima de Arruda 
Júnior oferece uma análise penetrante sobre como as instituições jurídicas têm sido 
afetadas por uma série de fatores, incluindo mudanças socioculturais, políticas e 
econômicas, que levaram a um cenário onde a autoridade da lei e sua aplicação se 
tornam cada vez mais questionáveis.

De outro vértice, a obra é marcada pela profundidade e rigor acadêmico, 
refletindo a longa e brilhante carreira do autor na Sociologia Jurídica. Arruda Júnior 
não se limita a descrever os problemas; ele explora as raízes históricas e teóricas 
da Desreferencialização institucional, examinando como a erosão da confiança 
nas instituições jurídicas e a crescente indiferença em relação à legislação oficial 
tem contribuído para um estado de crise no ordenamento jurígino. A abordagem 
meticulosa permite captar não apenas os sintomas dessa crise, mas também 
compreender as dinâmicas subjacentes que a impulsionam.

Destarte, o causídico argumenta que não se trata de fenômeno isolado, mas 
sim uma consequência de processos sociais mais amplos que desafiam a validade e 
a relevância das normas jurídicas tradicionais. Ele investiga a perda de autoridade 
das instituições legais e a subsequente desconfiança pública em relação às suas 
capacidades de promover justiça e garantir a ordem social. Nesse contexto, a obra 
sugere que, para entender verdadeiramente a 
crise do direito, é necessário um exame crítico 
das forças que desestabilizam as bases do 
ordenamento jurídico.

Ademais de oferecer uma crítica incisiva 
à situação atual, “O Direito no Abismo” 
também propõe caminhos para a reflexão e a 
possível reorientação da práxis jurídica e de 
suas instituições. O jurisconsulto enfatiza a 
importância de uma reinvenção das estruturas 
legais e institucionais que possam restaurar 
a credibilidade e a eficácia do direito em um 
cenário em que a confiança nas leis e nas 
autoridades está em declínio.

Por conseguinte, a relevância do livro reside 
não apenas na sua análise detalhada e crítica, 
mas também na sua capacidade de estimular o debate sobre o futuro do direito 
e das instituições jurídicas. Arruda Júnior, com sua experiência e visão aguçada, 
oferece um panorama esclarecedor dos desafios enfrentados pelo sistema jurídico 
contemporâneo e lança luz sobre as possíveis soluções para os problemas que se 
avolumam.

Em epítome, “O Direito no Abismo – Da Desreferencialização Institucional da 
Lei” se configura em significativo para a literatura jurídica e sociológica, refletindo a 
trajetória lumonosa de Edmundo Lima de Arruda Júnior.

Por final, a obra se constitui em convite à reflexão profunda sobre a crise 
das instituições jurídicas e chamada à ação para todos os que buscam entender e 
enfrentar os reptos complexos do Direito na conjuntura.
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A POLÍTICA DOS ‘TRANCOS E 
BARRANCOS’!

Professor Me. Ciro José Toaldo
No auge da campanha eleitoral, 

escrever sobre política é algo complicado, 
pois alguns leitores serão despertados, 
segundo seu entendimento e ideologia 
para ter a reação de rancor e não 
concordando com a ideia aqui proposta; 
por outro lado, outros terão afeição e 
concordância com este escrito.

Estamos inseridos em um país 
cujo sistema politica é de uma República 
Federativa, composta por Três Poderes e, 
na sua essência, era para ser harmônico, 
ter independência e cada qual desenvolver 
sua função, contudo, percebe-se um 
conluio, entre este trio, cada um buscando 
defender seus interesses impregnados no 
exercício de uma perversa politicagem 
ideológica que denigre o conjunto da República, fazendo de quem 
ocupa o poder, esquecer-se de atender os interesses gerais do cidadão, 
sepultando o bem comum! 

Dentro deste prisma catastrófico, apenas temos a continuidade 
histórica da politicagem. O jogo de interesse, tendo a busca de 
vantagens pessoais, no subterfúgio de ideais mirabolantes, tendo 
relação com fins ideológicos e inescrupulosos afetando toda a nação.  

Não é somente a famigerada ‘politicagem’, descrita em artigos 
anteriores, também vivenciamos um governo estabelecido na teoria 
do ‘trancos e barrancos’, não relacionada ao termo original, designado 
vencer com bravura, mas no termo chulo: ‘levar a coisa de qualquer 
forma’, tendo a pior das consequências: conduzir o país ladeira abaixo!

Constatação, triste e desanimadora que gera antipatia e 
ojeriza ao conceito de política. Evidentemente, isso se relaciona às 
implicações da história brasileira, vinda do coronelismo que implantou 
a politicagem mediante trocas de favores, surgindo o nefasto ‘voto de 
cabresto’, lamentavelmente presente no pleito de 2024! 

 ‘Aos trancos e barrancos’ a politicagem é permeada na 
‘camaradagem’ e na ‘troca de favores’ entre as esferas dos Três 
Poderes; a atração pelo poder, atrelado ao ‘fiéis amigos’, promove a 
repugnante retribuição de cargos entre esse perverso compadrio de 
criaturas, com o único desejo de obter mera função pública e passar 
a receber ‘gordos’ salários. Neste cenário pernicioso, ficará à deriva o 
imbecil e frustrado cidadão, pagador de impostos que fica sujeito às 
intempéries da Lei, aliás, perpetua-se a máxima: ‘aos amigos tudo é 
possível, aos demais mantem-se a rigorosidade da lei’.
  Como é deplorável e humilhante essa constatação, sobretudo 
quando se verifica inúmeras ações feitas com o aval do maior órgão da 
justiça brasileira. Apenas para citar um caso: as várias anulações em 
relação à operação ‘Lava Jato’. Será que todas as cenas que mobilizaram 
enorme aparato judicial, tendo ampla repercussão na imprensa foram 
meras ‘encenações’? Desvio de muito dinheiro público, empresas 
crescendo à custa de falcatruas, políticos safados e sanguinários 
carregando malas de grana sendo ‘absolvidos’ e com o escárnio da 
volta à cena política para fazer tudo novamente, entretanto, agora 
com o conluio dos demais Poderes!

É preciso ser forte para não desanimar frente ao desdém 
desta justiça que beneficia quem os colocou nos respectivos cargos, 
contando com apoio de uma mídia paga com dinheiro público para 
ser subserviente. E, ainda contanto com apoio de grande parte da 
população ‘cega’, fingindo não saber nada! 

Até quando conviveremos com a politicagem e parcialidade 
na justiça? Por que os aspectos ideológicos são primordiais para 
quem conquista o poder? Por que os denominados ‘governos ditos 
populistas’, ao assumir o poder, estabelecem vantagens somente ao 
seu grupo, esquecendo-se do seu povo? 

Enfim, aos ‘trancos e barrancos’ convivemos com um governo 
que usa o povo como massa de manobra para obter benesses ao seu 
grupo! Quiçá, neste pleito de 06 de outubro, a nação avance fazendo 
reflexão antes de votar! Quem sabe conscientize-se que voto não tem 
preço, somente consequência! 
     

A FAMOSA POLÍTICA DO PÃO E 
CIRCO!

Professor Me. Ciro José Toaldo
Quando estamos em época de eleição, sempre é bom relembrar 

a famosa e velha forma de fazer politica, ou seja, do Pão e Circo. 
Ela fez parte do contexto da História dos Romanos, especificamente 
no período do Império, quando os imperadores para ‘agradar o 
povo’, promoviam as artimanhas relacionadas à distribuição de pão e 
espetáculos circenses, onde comida e diversão serviam como forma de 
ludibriar a população. Assim sendo, estas ditas ‘autoridades’ poderiam 
fazer suas falcatruas e o povo não iria perturbá-los. Tanto no passado, 
como no presente, quando o povo não é levado a refletir e entender a 
necessidade da verdadeira política, obviamente haverá o desejo de ter 
apenas o divertimento e alimento, o restante não interessa!

Ainda a respeito dos romanos, Roma, transformou-se na maior 
metrópole do mundo antigo, fazendo com que multidões fossem 
atraídas, mesmo que lá fossem passar a viver em condições precárias, 
onde havia falta de tudo, mas, os Imperadores, por meio do Pão e do 
Circo, acalmavam a população para não ocorrer revoltas sociais.

Grande sabedoria destes imperadores, mesmo passando mais de 
dois mil anos, essa ‘politicagem’ adotada, continua atualíssima. Em 
muitos locais há periferias, mas os governantes conseguem adotar 
mecanismos para dar uma espécie de ‘cala boca’ para este seguimento 
populacional. No caso do Brasil, os governantes descobriram que 
fornecer as ditas ‘bolsas’ ou ‘auxílios’ para quem ganha o mísero salário 
é uma ótima forma de ‘acalmar esta população’ e ganhar qualquer 
eleição!

 E, dentre os incentivos do governo federal que enaltecem a tal 
de ‘Política do Pão e Circo’, indiretamente, existem outras formas de 
promover este tipo de politica. Cito uma: a Lei Rouanet que é um 
incentivo fiscal a projetos da cultura. Você já parou para pensar por 
quais razões o atual governo federal distribui milhões aos artistas? 

 No Brasil, os governantes dos últimos tempos, tornaram-se 
audaciosos mentores deste tipo de politica, pois encontram, a cada 
dia subterfúgios para engambelar a população! Não esquecendo que 
na atualidade, os meios de comunicação contribuem para este tipo de 
politica ter sucesso, justamente pelo fato de receberem muito dinheiro 
em propagandas, ou pelo simples fato de defender quem está no 
poder (desde que se ganhe muita grana)! 

E, essa dimensão de enganar o povo, ganha uma repercussão 
vergonhosa, pois, grande parte da população vive na dicotomia de 
miséria e diversão. Esta é uma realidade presente entre grande parte 
de nosso povo: não tem dinheiro, por exemplo, para ajudar os gastos 
de estudos dos filhos, mas não deixam de frequentar bares, casas de 
show e outros similares. Parece que algo se impregnou no modo de 
vida do brasileiro, onde a diversão, a boemia e o tal de ‘curtir da vida’, 
tornou-se algo fundamental; este modo de vida acaba dando ênfase 
à ‘politica do Pão e Circo’, alicerçando o modo de ser da maioria dos 
políticos desta nação.  

Pão e Circo, uma política milenar presente em nossa forma de ser, 
especificamente no Brasil. Época de eleição, tempo de reflexão e de 
sabedoria para acertar nas boas escolhas. Acredito na democracia e, 
que seja possível tirar a mazela que afeta, sobretudo, os mais humildes 
e simples, pois estes são os mais frágeis e sujeitos à exploração e, 
tantos outros problemas que os afetam! 

Quiçá pudéssemos vislumbrar uma saída para esta proliferação 
da extrema politicagem! Infelizmente, a realidade é outra, em pleno 
2024, faltando poucos dias para o pleito de 06/10, vive-se o auge 
do Coliseu romano, onde o povo se delicia em espetáculos, mas, 
continuam sendo ludibriados por muitos que desejam o poder! 

Pense nisto! Até o próximo!
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Prefeito Dorini prossegue acompanhando serviços de construção da ponte
Localizada sobre as águas do Rio Capinzal, a qual tem investimentos de recursos próprios da Prefeitura

A Prefeitura de Capinzal por solicitação da própria 
empresa que executou os muros (pilastras) em ambas 
as margens do Rio Capinzal, devido aos serviços de 
concretagem necessita de um certo tempo para a cura. 
Na sexta-feira, 13 de setembro foi liberado para fazer o 
aterro nas cabeceiras da ponte, sendo que a Prefeitura 
puxou o material e colocou, porém, foi pegado numa 
boa cascalheira e contrataram um rompedor para ser 
cortado.

Após a cura das cabeceiras, aí sim a empresa 
receberá as vigas (transposição) para construir em 
cima o piso.

A pausa que está sendo dada, segundo 
tecnicamente,  em 7 dias terá 60% de cura, 14 dias 
90% e 28 dias 99 a 100% de cura.

A perspectiva é de que no mês de outubro ou 
início de novembro a empresa conclua os trabalhos e 
que se possa entregar a obra ao uso do livre trânsito 
em geral, pois da maneira que a empresa e Prefeitura 
vem agilizando os trabalhos pode ser possível. 

Os serviços contratados foram somente para 
construir a ponte, parte de equipamentos, maquinários, 
remoção e de colocação de material, transporte 
está a cargo da Prefeitura, até porque não tinham 
como calcular todo esse trabalho e o que mais seria 
necessário.

Concluiu o prefeito Nilvo Dorini que os serviços 
por conta da Prefeitura foram enormes, mas que vem 
sendo dado conta do compromisso assumido.  

A assinatura e entrega da ordem de serviço 
ocorreu na terça-feira, 16 de julho, sendo a empresa 
vencedora Construtora Santa Tereza Ltda, de Herval 
d’Oeste (SC), pelo valor de R$ 669.389,80, tendo um 
prazo de execução de cinco meses (150 dias), isto com 
recursos próprios.  

O prefeito Dorini sabe do sofrimento dos 
moradores, do comércio, enfim, da coletividade devido 
a falta que faz a ponte e a distância a ser percorrida 
ter aumentado, mas, com o passar do tempo volta a 
normalidade o acesso.  

Obs: É de suma importância a informação e 
conhecimento, quanto a uma licitação de obras, na 
modalidade concorrência, é no mínimo de 25 dias a 
um mês de publicidade,  mas devido o decreto de 
emergência de Capinzal conseguiram em três dias 
úteis uma dispensa de licitação eletrônica.
Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Prefeito Dorini acompanhando a obra 
com prestação de serviços pela empresa Construtora 
Santa Tereza Ltda, de Herval d’Oeste e Prefeitura de 

Capinzal. 
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Invista em propaganda, pois, não adianta piscar 
no escuro se só você vê.Use O TEMPO – um 

jornal de fato na plataforma impressa, online e 
nas ferramentas de interação social.  

jornal@jornalotempo.com.br
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PROGRAMA INÉDITO DO DEPUTADO MÁRIO MOTTA RECEBE 
MAIS DE 400 INSCRIÇÕES

O Programa Emendas Participativas, processo seletivo realizado de 
forma pioneira pelo deputado estadual Mário Motta (PSD) para a destinação 
das emendas impositivas, recebeu a inscrição de 404 projetos de todas as 
regiões de Santa Catarina. A partir de agora, a equipe técnica do gabinete irá 
analisar as propostas, levando em consideração a relevância e impacto direto 

de cada iniciativa na vida dos catarinenses. Os recursos serão encaminhados 
em 2025.

Todos os anos, deputados estaduais, deputados federais e senadores 
de todo o Brasil podem alocar recursos do Orçamento Público para áreas e 
projetos que beneficiem diretamente a população. Cada parlamentar escolhe 
para quais iniciativas pretende destinar o valor.

De forma inovadora, e para garantir que as emendas sejam direcionadas 
a áreas carentes e prioritárias, contribuindo de forma efetiva com a vida 
dos catarinenses, o deputado Mário Motta lançou o Programa Emendas 
Participativas, um processo para identificação e seleção de projetos que 
necessitam de investimentos em Santa Catarina.

Podem participar do processo, órgãos e instituições públicas estaduais, 
municípios e instituições sem fins lucrativos, com projetos de interesse 
público. No segundo edital do mandato referente às Emendas que serão 
destinadas em 2025, o gabinete recebeu o total de 404 projetos inscritos, 
sendo 81 da região oeste, 75 da Grande Florianópolis, 67 da serra, 67 do sul 
do estado, 60 do Vale do Itajaí e 54 do norte.

“Realizar a destinação deste recurso por meio de Edital foi a forma 
que encontramos de fazer uma seleção justa e que, de fato, irá contribuir 
com ações eficientes, de relevância social. As emendas serão pagas com o 
dinheiro do contribuinte. O deputado é apenas um instrumento para que 
este valor retorne à sociedade por meio de projetos que mudam a realidade 
dos catarinenses”, enfatiza o deputado Mário Motta.

Foto: Agência AL.

Projeto Costurando Esperança - Aquecendo Corações entrega doações no RS

Na última semana foi realizada a entrega de kits de 
roupas de cama e banho para atingidos pelas cheias no 
Rio Grande do Sul. O material foi confeccionado pelas 
costureiras do projeto Costurando Esperança - Aquecendo 
Corações, de Barracão/RS, através de uma parceria entre 
o Consórcio Machadinho, Engie, Secretaria de Assistência 
Social - CRAS do município e comunidade.

O objetivo do projeto é contribuir para a geração de 
renda do grupo de mulheres, bem como produzir e doar kits 
destinados a lares de crianças atingidos pelas enchentes. O 
material foi entregue pelas próprias costureiras, em duas 
entidades, nos municípios de Encantado e Estrela.

Foram confeccionados 155 kits compostos por toalha 
de banho, toalha de rosto, cobertor de casal e solteiro, 
lençol, fronhas e travesseiros.

Para saber mais sobre os Projetos Sociais do Consórcio 
Machadinho acesse www.machadinho.com.br .

Ana P. Roncaglio Spudeit / Assessoria de Comunicação 
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Conhecendo o jornal

A turma do 2° ano que frequenta as aulas de Apoio Pedagógico na Escola Municipal Construindo 
Sonhos, localizada no loteamento Novo Horizonte, de Capinzal, trabalhou com a história “O lobo 
voltou!” nos meses de agosto e setembro deste ano.

Foram realizadas muitas atividades sobre a história, como leitura, escrita, cálculos, jogos e outras.
Na história aparecem muitos personagens lendo jornais, inclusive o coelho na capa do livro. Assim 

decidimos pegar alguns jornais para ler e 
conhecer.

Na leitura do jornal “O tempo” 
nossa turma percebeu que: as folhas 
do jornal são soltas (sem grampear), 
a cada semana o jornal tem notícias 
diferentes, tem anúncios de empresas 
que nós conhecemos como mecânica, 

farmácia e posto de gasolina. O papel do jornal 
é diferente do papel dos livros porque ele é 
fino e reciclado.

Nós lemos notícias importantes e a maioria 
delas tinha fotografias, sendo algumas coloridas. 
Também percebemos que os textos se 
organizam em colunas, diferente do jeito 
que escrevemos no caderno.

Muitas crianças leram jornal pela primeira 
vez, pois hoje somos informados também pelo 
rádio, pela TV e pelo celular. Como nós gostamos 
da atividade pensamos em contar para as outras 
pessoas, por isso escrevemos juntos este texto.

Vamos ficar felizes em ver nossa foto no 
jornal.

Autores: Ana Júlia, Anthony, Elena, Heloisa, 
Larissa, Maria, Matias, Miguel e Valentina.
Orientação: professora Niane.

Foto legenda: Livros e jornal são lidos e 
fomentados na Escola Municipal Construindo 

Sonhos, localizada no loteamento Novo 
Horizonte, de Capinzal, proporcionando 

informação e conhecimento através da leitura e 
ilustrações. 
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Ex-deputado estadual 
Salomão Ribas Júnior 
morre aos 79 anos

A Assembleia Legislativa manifesta pesar 
pelo falecimento do ex-deputado estadual e ex-
presidente do Tribunal de Contas do Estado (TCE/
SC), Salomão Ribas Júnior, aos 79 anos.

Deputado estadual em duas ocasiões (1983-
1987 e 1987-1991), Salomão Ribas Júnior integrou 
a Assembleia Constituinte de 1989, presidindo a 
Comissão de Sistematização. Sobre este tema, 
escreveu o livro “Participação e Transparência: 30 
anos da Constituição do Estado de Santa Catarina”.

O presidente da Assembleia Legislativa de 
Santa Catarina, deputado Mauro de Nadal (MDB), 
manifestou pesar pela morte do ex-parlamentar. 
“Salomão teve intensa participação na vida 
pública. Aos familiares e amigos, registro os meus 

sentimentos”. 
Nascido na cidade de Caçador, no dia 24 de abril de 1945, 

Salomão Ribas Júnior formou-se em Direito pela Universidade Federal 
Fluminense (UFF), em 1972, e, posteriormente, fez Doutorado em 
Direito na Universidade de Salamanca, na Espanha.

Além de deputado estadual e conselheiro do TCE, exerceu outras 
importantes funções: foi secretário de Estado da Educação, secretário 
para Assuntos da Casa Civil, Consultor Geral do Estado e vice-
presidente da Companhia de Desenvolvimento do Estado de Santa 
Catarina (Codesc).

É autor de diversas obras, sobretudo voltadas aos temas de 
educação, contas públicas, ética e corrupção no âmbito governamental.

Foi membro efetivo do Instituto Histórico e Geográfico de Santa 
Catarina, da Associação Catarinense de Imprensa e do Instituto de 
Direito Administrativo do Estado de Santa Catarina (Idasc).

Também foi eleito para integrar a Academia Catarinense de Letras, 
tendo sido presidente da entidade de 2014 a 2018, e de 2022 a 2023.

Salomão Ribas Júnior em entrevista à TVAL sobre a Academia 
Catarinense de Letras. FOTO: Agência AL 
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Master Futebol 
Capinzal, desta vez 
vence o Atlético de 
Fraiburgo 
Seu próximo compromisso será no estado do 
RS, em Lagoa Vermelha, diante do Auri Verde  

Retornando a jogar no Estádio da Baixada Rubra, 
sábado 14 de setembro, a equipe do Master Futebol Capinzal 
enfrentou o Atlético Fraiburgo. 

Com marcação alta o time capinzalense abriu 2 a 0 no 
início da partida, com dois gols do atacante Fabrício. Mesmo 
jogando bem a equipe visitante não conseguiu superar a 
defesa adversária e o placar final ficou em 2 a 0 para o time 
da casa. Sábado, dia 21, o Master Capinzal viaja até Lagoa 
Vermelha-RS para enfrentar o Auri Verde.
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Eleições 2024 
O TEMPO jornal de fato traz informação e conhecimento quanto candidatos 
(candidatas) a prefeito (prefeita) e vice-prefeito (vice-prefeita) de Capinzal

O TEMPO jornal de 
fato, a cada eleição procura 
obter informação e levar 
conhecimento, sendo que no 
corrente ano não é diferente. 
No entanto, nossa intenção 
era trazer o plano de governo, 
mas, ainda não consta na 
Divulgação de Candidaturas 
e Contas Eleitorais, porém, 
continuaremos no aguardo 
para poder dar isonomia 
sem sonegar informação aos 
capinzalenses. 

Os candidatos (as) 
na chapa majoritária de 
Capinzal, sendo quatro 
opções de escolha, sendo 
acrescentado bens de cada 
um deles. São eles (as) por 
ordem alfabética: 

Do Novo 30 – chapa 
pura - para prefeito 
ADEMAR CASAGRANDE 
e vice-prefeita ADRIANA 
GANZALA.

Nome Completo: 
ADEMAR CASAGRANDE; 
Data de Nascimento:  
31/10/1967; Estado 
Civil: Divorciado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Outros; Naturalidade: 
Brasileira;  Nata / SC-Ipira; 
Partido Isolado: NOVO; 
Composição da Coligação: 
Não se aplica e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76. 

Nome Completo: 
ADRIANA GANZALA; Data 
de Nascimento: 09/10/1977; 
Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Empresário; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal.

A D E M A R 
CASAGRANDE – Total 
de Bens do Candidato 
R$ 2.276.887,90 e 
ADRIANA GANZALA – 
Total de Bens da Candidata 
R$ 50.000,00.

Do PP 55 composição 
da coligação com PSD, 
ambos candidatos do Partido 
Progressista para prefeito 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI e vice-prefeito 
TIAGO DE OLIVEIRA LUZ 
- CAPINZAL MERECE MAIS;

Nome Completo: 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI; Data de 
Nascimento: 05/11/1970; 
Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Engenheiro; Naturalidade: 

Brasileira Nata / SC-Capinzal; 
Coligação: CAPINZAL 
MERECE MAIS; Composição 
da Coligação: PP / PSD e 
Limite Legal de Gastos 1º 
Turno: R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ;  Data de Nascimento: 
05/03/1992; Estado 
Civil: Casado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Vereador; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal.

AGUINALDO PEDRO 
PAGGI – Total de Bens da 
Candidata R$ 1.728.001,25 
e TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ – Total de Bens do 
Candidato R$ 64.265,15.

Do PL 22 para 
prefeita NOEMIA 
MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO (Partido 
Liberal) e a vice-prefeita 
KAMILLE SARTORI BEAL 
(MDB – 15) - Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB/CIDADANIA  
- CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 

CONTINUAR.
Nome Completo: 

NOEMIA MARIA 
B O N A M I G O 
PIZZAMIGLIO; Data de 
Nascimento: 26/05/1953;  
Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: 
Superior Completo; 
Ocupação: Advogado; 
Naturalidade: Brasileira 
Nata / SC-Ouro; Coligação: 
CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR; Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB CIDADANIA 
(PSDB/CIDADANIA) e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
KAMILLE SARTORI 
BEAL; Data de Nascimento:  
19/02/1975; Estado 
Civil: Casado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Servidor Público Municipal; 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal.

N O E M I A 
MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO – Total 

de Bens da Candidata 
R$ 921.931,00 e KAMILLE 
SARTORI BEAL – Total 
de Bens da Candidata 
R$ 147.935,00

Do PT (13) chapa 
pura para prefeito RENATO 
MARCELO MARKUS e 
vice-prefeito OLRICH 
FRITSCHE (Alemão) - 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FÉ BRASIL 
(PT/PCdoB/PV).

Nome Completo: 
RENATO MARCELO 
MARKUS; Data de 
Nascimento: 22/06/1977; 
Estado Civil: Solteiro(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal; 
Federação: Federação 
BRASIL DA ESPERANÇA - FE 
BRASIL (PT/PC do B/PV); 
Composição da Coligação:  
Não se aplica e  Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76

Nome Completo: 
OLRICH FRITSCHE; Data 
de Nascimento: 31/01/1960; 
Estado Civil: Divorciado(a); 

Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-
Ituporanga e Federação: 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FE BRASIL (PT/
PC do B/PV) e Composição 
da Coligação: Não se aplica.

RENATO MARCELO 
MARKUS – Total de 
Bens do candidato 
R$ 3.428.500,00 e OLRICH   
FRITSCHE – Total de 
Bens do Candidato 
R$ 1.382.860,67.

O TEMPO jornal de fato não 
dando furo de reportagem, 
e sim, levando informação e 
conhecimento conforme é a 
veracidade do ato e do fato, 
sem sonegar informação 
que é de interesse da 
coletividade. 
Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Candidatos 
(as) com suas ilustrações, 

estando na ordem alfabética 
para poder dar isonomia 

(igualdade). 
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PCH Águas de Ouro: 
Energia Sustentável e 
Compromisso Ambiental

A Pequena Central Hidrelétrica (PCH) Águas de Ouro, 
está projetada no rio do Peixe, entre os municípios de 
Capinzal e Ouro. Com uma capacidade instalada de 17,00 
MW, a usina é um importante projeto de geração de energia 
hidráulica para a região.

Em maio de 2022, a PCH Águas de Ouro obteve a 
Licença Ambiental Prévia (LAP) N° 2490/2022, concedida 
pelo Instituto do Meio Ambiente de Santa Catarina (IMA), 
com validade de 60 meses. Durante esse período, diversas 
ações de monitorização ambiental estão em andamento, 
cumprindo os requisitos estabelecidos na licença.

Dentre as ações em andamento estão: o monitoramento 
da qualidade da água do rio do Peixe e da biodiversidade 
ligada a este, destacando-se: os monitoramentos do Cagado 
rajado, Phrynops williamsi, que é um tipo de tartaruga. Dê 
espécies de reófitas – que são pequenas plantas que ocorrem 
no leito e nas bordas do rio, e de macroinvertebrados 
aquáticos , que organismos que habitam o leito do rio . Estas 
espécies são indicadoras da qualidade ambiental e por tanto, 
fundamentais para manter o equilíbrio dos ecossistemas 
aquáticos da região.

Além disso, está em andamento o Programa de Comunicação Social, que visa manter 
a comunidade informada sobre o progresso do empreendimento e suas atividades. A 
transparência e o diálogo com a população são prioridades para assegurar que o projeto 
avance de maneira sustentável e em consonância com as expectativas da sociedade local.

A PCH Águas de Ouro representa um passo importante para o desenvolvimento 
energético da região, desenvolvimento econômico (emprego, renda, tributos, oportunidade 
de investimento), aliando geração de energia limpa com a preservação do meio ambiente e 
a integração social.

Poder Legislativo 
Apresenta pedido de informação e 
indicações à Prefeitura de Capinzal 

A pauta da 29ª Sessão 
Plenária Ordinária da Câmara 
de Vereadores de Capinzal 
(SC), segunda-feira, 16 de 
setembro, presida por Jairo 
Luiz Hoffmann, às 18h30, 
dos 9 parlamentares apenas 
estava ausente por motivo 
justificado Gilmar Junior da 
Silveira. 

A Ata da 28ª Sessão 
Plenária Ordinária do dia 
09 de setembro de 2024 foi 
colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade e 
assinada.

Em seguida foram 
lidas as correspondências 
expedidas e recebidas. 

Na Ordem do Dia 
constava: 

- Projeto de lei nº 0017, 
DE 05 DE AGOSTO DE 2024 
Poder Executivo

Autoriza a abertura 
de crédito adicional 
suplementar no valor de 
R$ 250.000,00 (duzentos 
e cinquenta mil reais), 
no orçamento vigente. 
Aprovado por unanimidade. 

EXPEDIENTE DOS 

VEREADORES solicitações 
ao Executivo local:

- Pedido de Informação 
n°27/2024, de Rafael 
Edgar Tonial por meio da 
Secretaria da Educação, 
Cultura e Esportes, sobre 
a situação da estrada 
ferroviária no município.

- Indicação nº221/2024, 
de Enio José Paggi 
solicitação de melhorias no 
Loteamento Maximiliano 
Toaldo, instalação de 
iluminação pública, 
colocação de lixeiras e 
serviços de limpeza.

- Indicação nº222/2024, 
de Enio José Paggi 
solicitando a construção de 
uma guarita na Rua João 
de Oliveira Bronze, esquina 
com a Rua Sílvio Zenere e 
Rua Luiz Lancini.

- Indicação nº223/2024, 
de Jairo Luiz Hofmann 
sugerindo a instalação de 
tubos de drenagem em um 
ponto específico situado 
entre a Carbono Fiat e a 
Geraldo Motos, no Acesso 
Cidade Alta Dona Márcia 

Margarida Santos. O ponto 
indicado é no lado direito 
para quem desce.

- Indicação nº224/2024, 
de Dalva Luiza Dalcortivo 
e à Comissão de Trânsito 
a realização de um estudo 
técnico para identificar os 
pontos críticos nas ruas 
Fortunato Melo, Hermes 
Sartori e Pedro Rafael 
Favorito, com a finalidade 
de instalar redutores de 
velocidade. 

- Indicação nº225/2024, 
de Valmor de Vargas  
Ao Poder Executivo Municipal, 
por meio da Secretaria de 
Infraestrutura, solicitando 
a instalação de lixeiras nas 
Ruas Leonildo Bortoli e Alaor 
Gramazio Pereira de Lima.

Nas considerações finais, 
no uso da Palavra Livre, 
cumprindo a Ordem do Dia, 
pediram para se ausentar 
Dalva Luiz Dalcortivo, Almir 
João Gotardo, Valmor de 
Vargas e Rafael Edgar 
Tonial,  permanecendo Jairo 
Luiz Hoffmann, Enio José 
Paggi, Alexsandro Thomaz 

de Vargas e Tiago de Oliveira 
Luz. 

A Presidência ao 
encerrar a reunião, convocou 
os demais edis para a Sessão 
Plenária Ordinária, no dia 23 
de setembro, às 18h30. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Decorrer 
da sessão na Câmara 

de Vereadores de 
Capinzal Prefeito Irineu 

José Maestri e no 
plenário Edgar Lancini. 
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Bodas de Ouro do casal Ademir Bernardi e Solides Murer Bernardi
Celebração no distrito da Barra Leão, município de Campos Novos 

E foi assim que tudo começou...
Ele, Ademir Bernardi, filho de Ernesto e 

Impéria Bernardi, nascido em 19 de dezembro de 
1952. 

Ela, Solides Murer Bernardi, filha de 
Marcolino e Elza Murer, nascida em 3 de junho 
de 1949. 

Ambos nasceram e cresceram no interior de 
Campos Novos, ela em linha Pocinhos e ele 
no Distrito da Barra do Leão. Quando jovens 
sempre estiveram envolvidos com a comunidade: 
participando e ajudando nos bailes, nas festas, 
colaborando com os vizinhos, com os amigos, 
como catequista,  rainha do clube, com as amigas.  
Até que em uma das festas se encontraram e se 
conheceram e a partir desse dia começaram a 
namorar. 

Foram quatro anos longos de namoro, de 
ida à linha Pocinhos, de cavalo, de Kombi ou de 
carona. 

Até que resolveram se casar.  Em 14 de 
setembro de 1974 foi a data escolhida. Abençoados 
pelo padre Eduvino  Viesseli e na presença de 
familiares e amigos disseram o “sim”. Padrinhos no 
casamento também foram testemunhas. Após a 
cerimônia houve a festa no salão da comunidade. 
E a partir de então a família começa a ser 
construída. Dois anos após o casamento nasce 
o primeiro filho: Elmar e dois anos depois nasce 
Leimar. Nesse período a vida era um tanto difícil, 
mas junto sempre estiveram. A família parecia 
completa quando então inesperado aconteceu... 
e a menina que o pai tanto queria então nasceu.

O tempo foi passando e a família sempre 
esteve unida, lutando para alcançar seus sonhos... 
Construíram casa, compraram bens, educaram os 
filhos na fé, incentivaram e apoiaram nos estudos, 
deram exemplos para os mais novos, assim 
também construírem suas famílias. 

Como passar do tempo, os filhos cresceram... 
E a família também... Casamento da filha Laudicéia 
com Diosnei em fevereiro de 2009, casamento de 
Elmar com Janice em maio de 2009, casamento 
de Leimar com Eliane em maio de 2011.

E a família continuou crescendo, nascendo os 
netos... Luiz Otávio Bernardi, hoje com 13 anos. 
Mariana Gewehr, hoje com 13 anos, Eduardo 
Gewehr, hoje com 7 anos, Mirella Bernardi, hoje 

com 7 anos e Jean Carlos Bernardi, o caçula, com 
6 anos. Nesses 50 anos muitos momentos foram 
vividos: festas de casamento, acampamento 
de amigos, visita aos amigos e familiares, 
participação de celebrações, de fazer parte das 
lideranças da comunidade, viagens de passeio, 
de agradecimento, orações e pagar promessas, 
momentos de estar e presentear os netos, de estar 
em casa com a família, de comemorar, de cuidar 
da saúde, de comemorar em família e celebrar a 
vida,   participando da comunidade.

Hoje, agradecemos a Deus por todo esse 
tempo de União, por todo esse tempo de 
companheirismo. Vocês são exemplos de garra, 
de amor, de persistência, sendo para todos os 
familiares o alicerce.

 Foi um longo caminho durante esse tempo 
e não poderia ser diferente, pois são 50 anos 
de União, mas o mais importante é que sempre  
prevaleceu o amor, o perdão e o companheirismo.  
Vocês sempre deram exemplos e lições de vida para 
todos os filhos, netos e demais familiares. Nesse 
dia especial, nosso coração se enche de alegria 
e gratidão, pois foi graças a vocês, que tivemos 
o privilégio de crescer em um lar onde reina a 
fé, o carinho, a compreensão mútua, a amizade 
verdadeira e o suporte constante. Desejamos um 
mundo de alegrias, saúde e bênçãos e que esta 

União se estenda ainda por muitos e muitos anos. 
Que Deus continue os abençoando. Parabéns 

pelos 50 anos de casados.
 Uma homenagem de seus filhos, netos, 

noras, genro e demais familiares e amigos.
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Conheça o Conselho Fiscal do Instituto BRF 

É com orgulho que destacamos hoje os membros do 
Conselho Fiscal do Instituto BRF, essenciais para a gestão e 
governança da nossa organização. 

 Com dedicação e um olhar meticuloso, essas lideranças 
asseguram que cada decisão e ação do Instituto se alinhe 
aos mais altos padrões éticos e de transparência. 

A experiência e a rigorosidade do Conselho Fiscal são 
imprescindíveis para a manutenção da integridade e da 
regularidade em nossas operações, reforçando o nosso 
compromisso com a gestão financeira responsável e com 
o progresso do desenvolvimento sustentável e do impacto 
social.

 Conheça as pessoas que contribuem diretamente para a 
solidez e credibilidade do Instituto!

Descrição da imagem: Carrossel com quatro artes com 
fundo vermelho e cinza, e com o logo do Instituto BRF. Na 
capa, há o texto “Conheça o Conselho Fiscal do Instituto 
BRF” e montagem com as fotos de Marcos Badollato, Fabio 
Mariano e Almir Xavier. Na sequência, há uma arte para 
cada um deles com sua respectiva foto e mini currículo. Os 
textos estão disponíveis na íntegra no campo alternativo.
  
 #GovernançaIBRF #InstitutoBRF12anos 
#Liderança #InstitutoBRF #ibrf 
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Rosana Jatobá 
é a nova 
embaixadora 
ESG do Sicoob 
Jornalista reforça o 
compromisso do Sicoob 
com sustentabilidade e 
desenvolvimento social

A partir deste mês, a jornalista 
especializada em ESG Rosana Jatobá 
passa a integrar o time de embaixadores 
do Sicoob, fortalecendo ainda mais 
o compromisso da instituição com 
a sustentabilidade. Atuando em 
parceria com o Sicoob, Rosana será 
uma peça-chave na amplificação das 
ações nas áreas ambiental, social e de 
governança corporativa, mostrando que 
a sustentabilidade é uma parte essencial 
da identidade do Sicoob.

Com mais de 8,3 milhões de 
cooperados, o Sicoob reafirma seu 
compromisso em promover um futuro 
mais justo e próspero. Como uma 
instituição financeira cooperativa, o 
Sicoob oferece condições financeiras 
justas e acessíveis, e atua de forma 
ativa nas comunidades em que está 
presente. Guiada pelos princípios do 
cooperativismo, a instituição trabalha 
para melhorar a qualidade de vida 
de seus cooperados e fomentar o 
desenvolvimento local, reforçando seu 
papel como um agente de transformação 
social e econômica.

A parceria com Rosana Jatobá, uma 
das principais vozes da sustentabilidade 
no país, permitirá ao Sicoob comunicar de 
forma ainda mais clara seu compromisso 
institucional com o bem-estar social e a 
construção de uma sociedade onde todos 
possam prosperar. “Rosana Jatobá foi 
escolhida para esta colaboração devido 
à sua influência significativa no campo 
da sustentabilidade e seu alinhamento 
com os princípios centrais do Sicoob. 
Sua expertise e paixão por temas sociais 
são exatamente o que precisamos 
para reforçar nosso compromisso 
com um futuro mais sustentável”, 
Ênio Meine, diretor de Coordenação 
Sistêmica, Sustentabilidade e Relações 
Institucionais do Sicoob.

“É uma honra poder contribuir 
com uma instituição que trata a 
sustentabilidade como um compromisso 
real e transformador. As discussões 
sobre ESG são mais do que necessárias 
no Brasil, e a iniciativa do Sicoob 
de integrar essas questões em sua 
estratégia mostra uma visão de futuro 
que merece ser amplificada”, comenta a 
jornalista.

Pactos e Acordos
Para intensificar sua atuação em 

prol da sustentabilidade, o Sicoob 
é signatário de diversos acordos 
com empresas e entidades que 
compartilham os mesmos valores, como 
o Conselho Empresarial Brasileiro para o 
Desenvolvimento Sustentável (CEBDS) e 
o Global Reporting Initiative (GRI). Em 
2023, o Sicoob firmou parcerias com o 
Compromisso Brasileiro da Filantropia 
sobre Mudanças Climáticas, a Amazônia 
Finance Network, o Manifesto de 
Sustentabilidade, o Pacto Global e 
os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável, além do Pacto Global da 
ONU.

Educação para promover 
mudanças

Em 2023, o Sicoob impactou milhões 
de pessoas através de seus programas 
de educação financeira. O Programa 
Financinhas, por exemplo, alcançou 
mais de 395 mil crianças, enquanto o 
Se Liga Finanças beneficiou mais de 28 
mil jovens. O Programa de Educação 
Financeira e a Semana Nacional de 
Educação Financeira impactaram 
269 mil e 2,5 milhões de pessoas, 
respectivamente. A participação em 
eventos globais como a Global Money 
Week e a Semana Mundial do Investidor 
ampliou ainda mais o alcance, atingindo 
um público estimado de 3,1 milhões e 
1,8 milhão de pessoas, respectivamente.

Comunicação
Rosana Jatobá junta-se a um 

time de embaixadores de peso no 
Sicoob, que inclui Jorge & Mateus, 
Endrick e Zico. Este grupo seletivo 
marca um novo capítulo na estratégia 
de comunicação do Sicoob, que tem 
consolidado sua presença em eventos 
esportivos de grande relevância, como 
o Campeonato Brasileiro e a Eurocopa, 
além de produções de sucesso na 
teledramaturgia brasileira, como ‘Terra 
& Paixão’ e ‘No Rancho Fundo’. Assim, 
o Sicoob se afirma cada vez mais como 
uma escolha sólida para os brasileiros e 
uma referência em seu ramo de atuação.

Rosana Jatobá é a nova 
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Jornalista reforça o compromisso 
do Sicoob com sustentabilidade e 
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A partir deste mês, a jornalista 
especializada em ESG Rosana Jatobá 
passa a integrar o time de embaixadores 
do Sicoob, fortalecendo ainda mais 
o compromisso da instituição com 
a sustentabilidade. Atuando em 
parceria com o Sicoob, Rosana será 
uma peça-chave na amplificação das 
ações nas áreas ambiental, social e de 
governança corporativa, mostrando que 
a sustentabilidade é uma parte essencial 
da identidade do Sicoob.

Com mais de 8,3 milhões de 
cooperados, o Sicoob reafirma seu 
compromisso em promover um futuro 
mais justo e próspero. Como uma 
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justas e acessíveis, e atua de forma 
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papel como um agente de transformação 
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da sustentabilidade e seu alinhamento 
com os princípios centrais do Sicoob. 
Sua expertise e paixão por temas sociais 
são exatamente o que precisamos 
para reforçar nosso compromisso 
com um futuro mais sustentável”, 
Ênio Meine, diretor de Coordenação 
Sistêmica, Sustentabilidade e Relações 
Institucionais do Sicoob.

“É uma honra poder contribuir 
com uma instituição que trata a 
sustentabilidade como um compromisso 
real e transformador. As discussões 
sobre ESG são mais do que necessárias 
no Brasil, e a iniciativa do Sicoob 
de integrar essas questões em sua 
estratégia mostra uma visão de futuro 
que merece ser amplificada”, comenta a 
jornalista.

Pactos e Acordos
Para intensificar sua atuação em 

prol da sustentabilidade, o Sicoob 
é signatário de diversos acordos 
com empresas e entidades que 
compartilham os mesmos valores, como 
o Conselho Empresarial Brasileiro para o 
Desenvolvimento Sustentável (CEBDS) e 
o Global Reporting Initiative (GRI). Em 
2023, o Sicoob firmou parcerias com o 
Compromisso Brasileiro da Filantropia 
sobre Mudanças Climáticas, a Amazônia 
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Sustentabilidade, o Pacto Global e 
os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável, além do Pacto Global da 
ONU.

Educação para promover 
mudanças

Em 2023, o Sicoob impactou milhões 
de pessoas através de seus programas 
de educação financeira. O Programa 
Financinhas, por exemplo, alcançou 
mais de 395 mil crianças, enquanto o 
Se Liga Finanças beneficiou mais de 28 
mil jovens. O Programa de Educação 
Financeira e a Semana Nacional de 
Educação Financeira impactaram 
269 mil e 2,5 milhões de pessoas, 
respectivamente. A participação em 
eventos globais como a Global Money 
Week e a Semana Mundial do Investidor 
ampliou ainda mais o alcance, atingindo 
um público estimado de 3,1 milhões e 
1,8 milhão de pessoas, respectivamente.

Comunicação
Rosana Jatobá junta-se a um 

time de embaixadores de peso no 
Sicoob, que inclui Jorge & Mateus, 
Endrick e Zico. Este grupo seletivo 
marca um novo capítulo na estratégia 
de comunicação do Sicoob, que tem 
consolidado sua presença em eventos 
esportivos de grande relevância, como 
o Campeonato Brasileiro e a Eurocopa, 
além de produções de sucesso na 
teledramaturgia brasileira, como ‘Terra 
& Paixão’ e ‘No Rancho Fundo’. Assim, 
o Sicoob se afirma cada vez mais como 
uma escolha sólida para os brasileiros e 
uma referência em seu ramo de atuação.

Deysiane Hugen de Quadros 
Comunicação e Marketing
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VOLTANDO NO TEMPO
1989 – 2024 – são 35 anos 
de trabalho prestado. 

Livro Panorama Histórico do Município 
de Capinzal (SC), 1908 a 1965, de autoria do 
escritor Paulo Eliseu Santos. 

TERCEIRO CAPÍTULO – 
Poder Judiciário

A Comarca de Capinzal foi criada pela 
Lei n. 1.171, de 10 de dezembro de 1954, e a 
instalação foi no dia 04 de junho de 1956. O 
Fórum denomina-se “Desembargador Marcilio 
João da Silva Medeiros” e é de Entrância Inicial 
abrangendo os municípios de Capinzal, Ouro, 
Lacerdópolis, Piratuba e Ipira.

A seguir, reproduzimos a ata de 
instalação da Comarca de Capinzal:

Ata da abertura e encerramento dos 
trabalhos da Instalação da Comarca de Capinzal. 
Aos quatro dias do mês de junho do ano de mil 
novecentos cinquenta e seis, às dezesseis horas, 
no salão principal do “’Ateneu Clube”, da cidade 
de Capinzal, no município e comarca do mesmo 
nome, presentes o Juiz de Direito da Comarca, Dr. 
Gervásio Nunes Pires; Governador do Estado, Dr. 
Jorge Lacerda; Presidente do Tribunal de Justiça, 
desembargador José Rocha Ferreira Bastos; 
Corregedor-Geral da Justiça, desembargador Arno 
Pedro Hoechl; Secretário do Interior e Justiça, Dr. 
Brasilio Celestino de Oliveira;

Procurador-Geral do Estado, Dr. Vitor Lima; 
Promotor Público da Comarca, Dr. Taitalo Coelho 
de Souza; Secretário dos Negócios da Educação e 
Cultura, Dr. Rubens Nazareno Neves; e Juízes de 
Direito das Comarcas de Joaçaba, Campos Novos 
e Concórdia. Representantes dos Municípios de 
Joaçaba, Campos Novos, Concórdia e Piratuba; 
representante do Senhor Prefeito de Capinzal, Sr. 
José Maliska Sobrinho; Presidentes das Câmaras 

Municipais de Capinzal, Campos Novos, Concórdia, 
Piratuba e Joaçaba; vereadores; autoridades 
administrativas federais, estaduais e municipais; 
representantes de agremiações partidárias, de 
instituições bancárias, do Comércio e da Indústria, 
do Clero; e grande afluência popular, assumiu a 
presidência dos trabalhos o Doutor Juiz de Direito 
da Comarca, que declarou aberta a sessão, 
explicando que sua finalidade era a instalação 
solene da Comarca de Capinzal, criada pela Lei n. 
1.171, de 10 de dezembro de 1954.

 Para secretariá-la, convidou a mim, Rômulo 
Malaquias da Silva, Inspetor Escolar deste 
município. Em seguida, o Senhor Juiz de Direito 
passou a presidência ao Sr. Dr. Jorge Lacerda, DD, 
Governador do Estado, para dar andamento aos 
trabalhos. O Sr. Presidente passou a palavra ao Dr. 
Juiz de Direito, que disse da importância do ato, 
terminando por declarar instalada a Comarca de 
Capinzal, nos termos do artigo 5, da Lei n. 634, de 
04 de janeiro de 1952, e agradecer o compareci- 
mento de todos.

Em seguida, foi dada pelo Senhor Presidente 
a palavra ao Doutor Taitalo Coelho de Souza, 
Promotor Público da Comarca, que, em eloquente 
alocução, esclareceu as finalidades da Comarca 
e congratulou-se com o povo por tão grande 
acontecimento. Prosseguindo os trabalhos, 
falou o Dr. Rubem Odilon Antunes Córdova, 
representando o município de Piratuba, que, em 
brilhante oração, agradeceu por seu município 
essa grande melhoria e frisou que era desejo do 
seu município futuramente ter sua independência 
judiciária. Como prosseguimento, tivemos a 
palavra do Senhor Secretário do Interior e 
Justiça, Doutor Brasílio Celestino de Oliveira, que 
assinalou a todos a presença dos representantes  
dos três Poderes do Estado, o Executivo, o 
Judiciário. Para a Instalação Legislativo e o de 
nossa Comarca, acolheu com simpatia o desejo 
do Povo de Piratuba, felicitou o Povo de Capinzal, 
desejou bom êxito aos Senhores Serventuários e 
congratulou-se com o Senhor Juiz de Direito desta 
Comarca. Em continuação aos trabalhos, o Sr. 
Presidente passou a palavra ao Sr. Presidente do 
Tribunal de Justiça, desembargador José Rocha 
Ferreira Bastos, que fez um histórico sobre a atual 

Comarca de Capinzal e falou sobre a cordialidade 
existente entre os três poderes do nosso Estado, 
dando-nos a certeza do bom entendimento entre 
nossos nobres representantes. Encerrando os 
trabalhos, falou o Senhor Governador do Estado, 
Dr. Jorge Lacerda, agradecendo as manifestações 
que lhe foram prestadas, em nome de vossa ilustre 
comitiva, digo, sua ilustre comitiva. Nada mais 
havendo a tratar, deu-se por encerrada a sessão 
da qual eu, secretário, lavrei a apresenta ata, que 
vai por mim assinada e por todos os presentes. 10

Próximo: Ensino 

ATENÇÃO - Deixe registrado o passado nas 
páginas de O TEMPO jornal de fato, o que poderá 
ser visto também na posteridade, para tanto, 
mande foto e as informações. 

Aldo Azevedo / jornalista

A falsa ideia de um único povo brasileiro
Prof. Evandro Ricardo Guindani
Universidade Federal do Pampa - Unipampa

Ao falarmos do Brasil, 
aprendemos desde criança que 
é um país onde não há guerra, 
onde todo mundo convive em 
paz. Além disso, dizem que o 
brasileiro é alegre, acolhedor, 
também de que o país é lindo em 
suas belezas naturais, etc...

Interessante observar que 
paralelo a este imaginário que se 
construiu, temos uma realidade: o 
Brasil foi um território explorado, 
invadido pelos portugueses com 
o objetivo de retirar riquezas. 
Nossas lindas florestas foram 
palco de muita morte, violência e 
posteriormente escravidão. Não 
há nada de maravilhoso e bonito 
nisso.

Desde o tempo das 
capitanias hereditárias, o país 
foi se construindo com base no 
privilégio de poucos e miséria da 
maioria. As terras foram passando 
de sobrenome para sobrenome, 
de avós para netos, e assim 
sucessivamente. Um privilegiado 
consegue transmitir sua riqueza 
até seus tataranetos. Basta ver 

quem são os ricos e classe média 
de nossas cidades. 

Paralelo a isso, cabe 
lembrarmos que juntamente com 
os invasores portugueses vieram 
os padres jesuítas com o objetivo 
de catequizar os índios, destruir as 
religiões já existentes e converter 
todos para um tal “deus” que 
diziam ser único e verdadeiro. 
E assim dividem o povo entre 
as pessoas de bem, os crentes 
e as pessoas más, os pagãos e 
posteriormente os ateus.

Aqueles que se davam bem 
nesse sistema de violência e 
exploração capitalista, os brancos 
europeus, atribuiam seu êxito 
ao trabaho e bençãos divinas. 
De forma alguma admitiram que 
sua riqueza foi construida com 
base na exploração dos outros. 
Hoje nas nossas pequenas 
cidades do interior vemos muito 
agiotas construirem grandes 
prédios, comprarem carros de 
luxo às custas da exploração dos 
desesperados que emprestam 
dinheiro com juros altos. É mais 

ou menos nessa lógica que a 
riqueza foi construida no Brasil.

Importante considerar 
que grandes fortunas não se 
constroem com trabalho honesto 
e justo. O máximo que pode 
ocorrer com trabalho honesto 
e justo é a pessoa ter uma 
vida boa e tranquila, mas não 
consegue enriquecer. O acumulo 
de riqueza no capitalismo é fruto 
da exploração  de alguem, isso é 
cientificamente comprovado pela 
sociologia e economia.

Enquanto ocupamos os 
primeiros lugares em produção 
de riqueza, somos um dos países 
mais desiguais do mundo! E não 
somos um único povo, somos 
diferentes, pobres miseráveis, 

pobres melhorados, uma classe 
média que come as migalhas dos 
ricos e super ricos que investem 
seu dinheiro no exterior...




